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Verzahnungen für die Elektromobilität

In dieser Veranstaltung werden Sie viel über die Themen Verzahnungen, Elektromobilität und deren Zusammenhänge erfahren.

Wir finden gemeinsam heraus, wie Verzahnungen die Effizienz und Leistung der Elektromobilität erhöhen können und welche Kom-
ponenten dazu benötigt werden. Außerdem befassen wir uns ausführlich mit dem Design und der Herstellung von Verzahnungen für 
Elektrofahrzeuge. Wir werden die Herausforderungen der Verzahnungen für die Elektromobilität untersuchen, wie z. B. die Anpassung 
an schwer zugängliche Orte, die Erhöhung der Lebensdauer und die Reduzierung des Energieverbrauchs. Wir diskutieren außerdem, wie 
die Schleiftechnologie und das Werkzeugdesign den Anforderungen entsprechen müssen, um die Eigenschaften und die Qualität von 
Verzahnungen für Elektrofahrzeuge zu verbessern.

Beginnen Sie Ihre Reise in die Welt der Elektromobilität und Verzahnungen und melden Sie sich jetzt an! Wir freuen uns auf Sie!

Das Aachen Forum on Gear Production (AFGP) findet im jährlichen Wechsel mit der Aachen Conference on Gear Production (ACGP) 
statt. Während das Forum (9.-10.11.2023) am RWTH Aachen Campus Melaten sich einem spezifischen Fachfokus (2023 der Verzahnung 
im E-Mobility-Sektor) widmet, nimmt die Conference hingegen eine übergeordnete Perspektive ein und thematisiert in Parallelsessions 
die aktuellen Entwicklungen der gesamten Getriebetechnik.

Gears for Electromobility

In this event, you will learn a lot about gearing, electromobility and their interrelationships.

Together, we will find out how gearing can increase the efficiency and performance of electromobility and which components are 
needed for this. We will also take a detailed look at the design and manufacture of gears for electric vehicles for electric vehicles. We 
will explore the challenges of gearing for electromobility, such as how to adapting to hard-to-reach places, increasing durability, and 
reducing energy consumption. We will also discuss how grinding technology and tool design must meet requirements to improve the 
properties and improve the quality of gears for electric vehicles.

Start your journey into the world of electric mobility and gears and register now! We are looking forward to seeing you!

The Aachen Forum on Gear Production (AFGP) is held annually in alternation with the Aachen Conference on Gear Production (ACGP).
takes place. While the Forum (9.-10.11.2023) at the RWTH Aachen Campus is dedicated to a technical focus (2023 the interlocking 
in the E-Mobility sector) the conference (2024), on the other hand, the conference takes an overarching perspective and addresses 
current developments in transmission technology as a whole in parallel sessions.
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Agenda

09.00	 Begrüßung und Einführung / Welcome and Introduction
	 Prof. Dr. Thomas Bergs, WZL RWTH Aachen University
09.15	 Wandel hin zu einer nachhaltigen Getriebefertigung / Transformation Towards a Sustainable Gear Production 

Dr. Jannik Henser, Scania CV AB

Hartfeinbearbeitung – Schleifen und Veredelung von Zahnrädern / Hard Machining – Grinding and Surface Finishing of Gears
09.45	 Prozessauslegung für das Innenwälzpolieren: Überlegungen und Eingrenzungen / Process Design for Internal Generating 

Polishing: Considerations and Limitations
	 Adrianos Georgoussis, Nidec Machine Tool Corp. 

10.15	 Kaffeepause / Coffee Break

10.45	 High-End-Oberflächen von Verzahnungen für die E-Mobilität / High-End Surfaces of Gears for E-Mobility
	 Janis Thalau, KAPP NILES GmbH & Co. KG
11.15	 Chancen und Herausforderungen bei der Großserienfertigung von E-Antriebsverzahnungen mit feinen Flankenoberflächen 

Chances and Challenges in the Serial Production of Gears with Superfinished Flank Surfaces in E-Motive Transmissions
	 Stefan Hammerschlag, VW AG
11.45	 Polierhonen von Verzahnungen – Potenziale und technologische Herausforderungen / Polish Honing of Gears – Potentials and 

Technological Challenges
	 Maximilian Schrank, WZL RWTH Aachen University 

12.15	 Mittagspause / Lunch Break

Auslegung und Qualitätsprüfung – Neue Anforderungen an Fertigung und Messtechnik von geräuscharmen Verzahnungen
Design and Quality Inspection – New Requirements for Manufacturing and Measuring Technology of Low-Noise Gears
13.30	 Einfluss von Fertigungsabweichungen auf das Geräuschverhalten von Laufverzahnungen / Influence of Finishing Deviation  

on NVH of Running Gears
	 Anderson Schmidt, Robert Bosch GmbH
14.00	 Mit Sicherheit leise Getriebe – Ist Wälzprüfung die Lösung? / Securing the Supply Chain for Gear Noise – Is Roll Testing the Solution?
	 Dr. Christof Gorgels, Klingelnberg Group 

14.30	 Kaffeepause / Coffee break 

15.00	 Einfluss der Fertigungsprozessstreuung auf das Anregungsverhalten in der Serienfertigung einer E-PKW-Stirnradstufe
	 Influence of the Manufacturing Scatter on the Excitation Behavior in Series Production of an E-Motive Cylindrical Gear Stage
	 Laurenz Roth, WZL RWTH Aachen University
15.30	 Thermographie: Eine Methode zur Bewertung der Radsatzverlagerung bei Hybridanwendungen / Thermography: A Method for 

Evaluating Wheelset Displacement in Hybrid Applications
	 Dr. Ivan Boiadjiev, BMW Group

16.00	 Besichtigung der Werkzeugmaschinenhalle des WZL / Visitation of WZL Laboratory

19.00	 Gemeinsame Abendveranstaltung / Joint Evening Event

Konferenztag 1 – 09.11.2023 / Conference Day 1 – 11/09/23



Agenda

Konferenztag 2 – 10.11.2023 / Conference Day 2 – 11/10/23

09.00	 Fertigung für eine Kreislaufwirtschaft / Manufacturing for a Circular Economy 
Prof. Dr. Thomas Bergs, WZL RWTH Aachen University

Innovative Fertigungs- und Digitalisierungsansätze für die Elektromobilität / Innovative manufacturing and digitization
approaches for electromobility
09.30	 Entwicklung und Produktion einer E-Achsen-Familie: agile Antwort auf einen veränderlichen EV-Markt / Design and Production  

of an E-Axle Family: Agile Answer to a Moving EV-Market
	 Rahul Plavullathil, Marelli Europe S.p.A
10.00	 Innovative Fertigungslösungen für E-Bike Verzahnungen / Innovative Manufacturing Solutions for E-Bike Gears
	 Dr. Markus Krömer, Gleason Switzerland AG 

10.30	 Kaffeepause / Coffee break

11.00	 Mit Schwingungsanalyse Produktqualität und Fertigungsprozesse in Echtzeit optimieren / Optimizing of Product Quality and 
Manufacturing Processes in Real Time with Vibration Analysis

	 Sandro Moschkau, Schaeffler Digital Solution GmbH

11.30	 ARGUS: effizient performen am Limit / ARGUS Performing Efficiently at the Limit
	 Dr. Maximilian Zimmer, Reishauer AG 

12.00	 Gear Skiving & die Kräfte, die die E-Mobilität antreiben / GearSkiving & the Forces that driving E-Mobilität
	 Raphael Lienau, LMT Tools GmbH & Co. KG

12.30	 Wrap-Up und Ausblick / Wrap-Up and Outlook
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Abendveranstaltung / Evening Event 
 
Abgerundet wird das Programm von dem, womit eine Präsenzveranstaltung 
besonders besticht: dem persönlichen Ideenaustausch beim Networking. 
In den Pausen und der gemeinsamen Abendveranstaltung geben wir Ihnen 
ausgedehnt Zeit, sich bei dem Branchenpublikum vor Ort auszutauschen. 
The program is rounded off by the one thing that makes a face-to-face event 
so particularly impressive: the personal exchange of ideas during networking. 
During the breaks and at the joint evening event, we will give you time to 
exchange ideas with the industry audience on site. 
 
Elisenbrunnen | Friedrich-Wilhelm-Platz 14 | 52062 Aachen, Germany

Hallenführung / Visitation of the Shopfloor
 
Das Werkzeugmaschinenlabor WZL der RWTH Aachen University lädt Sie am 
Vorabend der Konferenz ein, einen Blick in die aktuelle Forschung am Campus 
Melaten zu werfen. Besuchen Sie die Prüfstände in den Maschinenhallen vor Ort 
und tauschen Sie sich bereits dort zu spannenden Projekten aus. / On the eve of 
the conference, the Machine Tool Laboratory WZL of RWTH Aachen Univer-
sity invites you to take a look at current research at the Melaten Campus. Visit 
the test benches in the Shopfloor on site and exchange information on exciting 
projects already there.
09.11.2023, 16.00 bis 19.00 / 11/09/2023 4.00 to 7.00 p.m.

Manfred Weck Haus | Steinbachstraße 19 | 52074 Aachen, Germany

Prof. Dr. Christian Brecher
WZL RWTH Aachen University

Veranstalter / Organizer

Prof. Dr. Thomas Bergs
WZL RWTH Aachen University

Norbert Haefke
FVA GmbH

Christian Kunze
FVA e.V.



Werkzeugmaschinenlabor WZL / The Machine Tool Laboratory WZL of RWTH Aachen University
Das Werkzeugmaschinenlabor WZL der RWTH Aachen führt Forschungs- und Beratungsprojekte durch.  
Aus der Zielsetzung, den Gesamtbereich produktionstechnischer Fragestellungen zu behandeln, resultiert  
ein breites Arbeitsgebiet, das sich vom strategischen Innovations-, Produktions- und Qualitätsmanagement 
bis hin zur Steuerungs-, Maschinen-, Fertigungs- und Messtechnik erstreckt. / The Machine Tool Laboratory 
WZL of RWTH Aachen University conducts research and consulting projects. From the objective of dealing 
with the entire range of production technology issues results a broad field of work, which is distinguished  
by strategic innovation, production and quality management right up to control, machine and process  
engineering, production and measurement technology.
www.wzl.rwth-aachen.de / www.wzl.rwth-aachen.de/en

FVA Forschungsvereinigung Antriebstechnik e.V. / Association for Drive Technology FVA
Die FVA ist das weltweit erfolgreichste und größte Forschungs- und Innovationsnetzwerk in der Antriebs-
technik. Seit 1967 arbeiten Industrieentwickler und wissenschaftliche Forscher gemeinsam an vorwettbe-
werblichen Grundfragen der Antriebstechnik. Diese Form der industriellen Gemeinschaftsforschung liefert 
die Basis für Produktinnovationen, mit denen sich rund 200 FVA-Mitglieder beschäftigen. Über 1700 Projekte 
mit einem Finanzvolumen von mehr als 230 Millionen Euro hat die FVA in den vergangenen 50 Jahren 
durchgeführt. / The FVA is the world‘s most successful and largest drive technology research and innovation 
network. Since 1967, industrial developers and scientific researchers have been working together on basic 
pre-competitive questions of drive technology. This form of industrial collaborative research provides the basis 
for product innovations by the approximately 200 FVA members. Over 1700 projects with an investment volume 
of more than 230 million euros have been carried out by the FVA over the past 50 years.
www.fva-net.de/ 

Campus Forum GmbH
Fortbildung am RWTH Aachen Campus. Weiterbildung in Aachen, in-House, als E-Learning oder Blended 
Learning. Wir vermitteln Wissen von Expert:innen aus Wissenschaft und Industrie. / Advanced training at 
RWTH Aachen Campus. Further education in Aachen, in-house, as e-learning or blended learning. We 
convey knowledge from experts from science and industry.
www.campusforum.rwth-campus.com / www.campusforum.rwth-campus.com/en

FVA GmbH
Die FVA GmbH ist ein Gemeinschaftsunternehmen der FVA (Forschungsvereinigung Antriebstechnik e.V.) und 
der VDMA Services GmbH im VDMA (Verband Deutscher Maschinen- und Anlagenbau e.V.). 2010 gegründet, 
arbeitet die FVA GmbH Hand in Hand mit der deutschen Spitzenforschung und den führenden Unternehmen 
der Antriebstechnik am aktiven Transfer der FVA-Forschungsergebnisse in die industrielle Praxis. Das Service-
angebot reicht von der herstellerneutralen Simulationssoftware FVA-Workbench bis zu internationalen Kongres-
sen und Seminaren zur Antriebstechnik. Auf Grundlage von 50 Jahren Forschungsaktivitäten ermöglichen die 
wegweisenden Produkte und Leistungen innovative Entwicklungsprozesse für einen branchenweiten Vorsprung. 
FVA GmbH is a joint venture between FVA e.V. (Research Association for Drive Technology) and VDMA Services 
GmbH within VDMA (Mechanical Engineering Industry Association). Founded in 2010, FVA GmbH works hand-
in-hand with top-level German research institutions and leading companies from the drive technology industry 
toward the practical application of knowledge gained from FVA research projects. The range of services 
includes the manufacturer-neutral simulation software FVA-Workbench as well as international conferences and 
trainings on drive technology. Based on more than 50 years of research, our groundbreaking products and 
services make innovative development processes possible for the advancement of the entire industry.
www.fva-service.de / www.fva-service.de/en/

Die Veranstalter / The Organizers
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Unterkunft / Accommodation
Zimmerreservierungen können vorgenommen werden über:
Room reservations can be made through:

aachen tourist service e.v. 
Postfach/Postbox 10 22 51 
52022 Aachen 
Fon	 +49 241 18029-50 
Mail	 booking@aachen-tourist.de 
www.aachen-tourismus.de	

Deutsche Bahn Spezial – Kongress Ticket / Deutsche Bahn  
Special – Congress Ticket

In Kooperation mit der Deutschen Bahn bieten wir Ihnen die 
Möglichkeit entspannt, kostengünstig und ökologisch an- und 
abzureisen. Ihre An- und Abreise im Fernverkehr der Deutschen 
Bahn mit dem Veranstaltungsticket wird mit 100 % Ökostrom 
durchgeführt.

Weitere Informationen hierzu finden Sie auf unserer Internetseite:

In cooperation with the Deutsche Bahn we offer you the 
opportunity to travel to and from the congress. Your arrival and 
departure on long-distance trains of Deutsche Bahn with the 
event ticket will be carried out with 100 % green electricity. 

You can find more information about this on our website:
 
campusforum.rwth-campus.com/teilnehmerinfo/

Organisatorisches / Organizational

Datum / Date
09.-10. November 2023 / November 9-10, 2023

Veranstaltungsort / Venue:	
Manfred-Weck-Haus | Steinbachstraße 19
52064 Aachen, Germany
	
Website
ac-gp.de
	
Gebühr /Fee
1.422,05 €
1.124,55 € für Mitgliedsfirmen des WZL Getriebekreises sowie des 
FVA e.V. / for member companies of the WZL Gear Circle as well 
as the FVA e.V.

Darin enthalten sind die digitalen Tagungsunterlagen, Mittagessen,
Pausenerfrischungen sowie die Abendveranstaltung. Bitte zahlen
Sie diese Gebühr erst nach Erhalt der Rechnung. Bei Stornierung
der Anmeldung bis zum 2. November 2023 werden 100,- €
für den Verwaltungsaufwand berechnet. Ansonsten wird die volle
Teilnahmegebühr in Rechnung gestellt. / This includes the digital 
conference documents, lunch, break refreshments and the evening 
event. Please do not pay this fee only after receipt of the invoice. 
In case of cancellation of the registration until November 2, 20223, 
100,- € will be charged for administrative expenses. Otherwise  
the full participation fee will be charged.

Anmeldung / Registration
Gerne können Sie sich bis zum 2. November 2023 auf
campusforum.rwth-aachen.de anmelden. Selbstverständlich 
ist eine vorläufige telefonische Reservierung möglich. Sollte die 
Anmeldung nicht bis zum 2. November 2023 bei uns eingegangen 
sein, so behalten wir uns vor, Ihren vorläufig reservierten Platz an 
einen anderen Interessenten zu vergeben. Die Teilnehmerzahl ist 
begrenzt. Anmeldungen werden in der Reihenfolge ihres Eingangs 
berücksichtigt. / You are welcome to register until November 2, 
2023 at campusforum.rwth-aachen.de. Of course, a preliminary 
reservation by telephone is possible. Should the registration not 
received by November 2, 2023, we give your provisionally reserved 
place to another interested party. The number of participants is 
limited. Registrations will be considered in the order of receipt.

Kontakt / Contact
Campus Forum GmbH
Frau Sophia Meurer, M.A.
Steinbachstraße 25, 52074 Aachen
Fon 	 +49 241 8023-612
Mail 	 s.meurer@campusforum.de
www.campusforum.de
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